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韩正参加浦东代表团审议

改革创新，是上海 谋求新发展的根本所在

本报讯 记者 刘昕璐“ 越是转型
发展，就越要重视民生工作。”昨天，在
参加市十四届人大一次会议徐汇代表
团举行全团审议时，市委副书记、代市
长杨雄恳切地说道。

徐汇代表团昨天下午举行全团审
议，代表们争相发言，气氛热烈。杨雄参
加审议时说，要从全局和根本上把握民
生问题，不能就事论事。我们要把改善
民生的理念和措施融入政府工作的各
个方面，既要加快调整产业机构，完善
社会保障体系，以建立可持续的民生保
障机制，也要踏踏实实，从人民群众身
边小事难事做起，聚沙成塔，持之以恒。

不讲客套，直奔主题，2个多小时的
审议过程中，张玉良、诸正伟、陈继刚、
卢威、丁奎岭、马德秀、李逸平、倪建达、
李忠辉、储晓明、卢蕴玉、薛渊、李韶平、
钱旭红、高向军、郑建华、陈高宏等代表
结合政府工作报告，围绕深化国有企业
改革、加快旧区改造、提升新城镇建设
水平、加大科技创新力度、增加教育投
入、统筹浦江两岸开发、加强生态环境
治理、加强政府自身建设等问题发表了
意见建议。杨雄仔细聆听，认真记录，不
时插话与代表讨论交流。

杨雄说，越是转型发展，就越要重
视民生工作。要在不断增加就业岗位的

同时，善于通过产业结构调整等途径，
实施更加积极的就业政策，着力提高就
业质量；要更加重视社会保障体系建
设，深入推进教育和医疗卫生体制改
革，努力使市民享有更加公平的基本公
共教育和基本医疗卫生服务；要更好地
整合区县两级政府资源；充分调动全社
会力量，形成更为完善的养老服务体
系；要以更高的标准，更持久的努力，推
进生态宜居城市建设；要重心下放、关
口前移，更加注重发挥街镇和社区等基
层组织的作用，建立健全食品安全隐患
的发现机制，进一步完善食品安全监管
体系。

杨雄参加徐汇代表团审议
越是转型发展，越要重视民生工作

容。国际国内形势的新变化和上海自
身转型发展的新要求，使得我们接下
去走出任何一步，都要有改革创新的
精神。改革创新会有风险，我们必须要
敢于担当。勇气是改革创新的基础，是
否有更多智慧，决定我们能否把事情
办成。未来五年，是上海建成“ 四个中
心”的决定性阶段，金融中心建设处
于“ 四个中心”建设的核心地位。金融
环境讲法治和诚信，金融市场进一步
形成体系、健康发展、做大做强，功能
性金融机构持续集聚，金融风险有效

防范，金融人才形成高地，金融中心建
设的创新突破，将带动“ 四个中心”建
设的整体推进。

韩正说，上海未来发展最核心的
问题是提升软实力和国际竞争力。软
实力不提高，就谈不上国际竞争力，
我们就无法实现国家战略。希望各位
代表在进一步提高人民生活水平、打
造法治环境、推动创新贡献、提升城
市安全、加快生态建设、构筑多元文
化等软实力建设方面，提出更多意见
建议。

本报讯 记者 刘昕璐 昨天中午，
在杨浦代表团的分组会场，三张年轻
的面孔汇成一幅生机勃勃的画面。孙
晓雷，本届代表中唯一一名“ 90后”的
学生代表；施文君，旁听市民之一，也
是“ 90后”的大学生。这两人正巧都编
在杨浦区第三组，形成了当“ 90后”旁
听市民遇到“ 90后”代表的一种有趣巧
合。被安排在静安一组的旁听市民朱
宁也是“ 90后”的大学生，午休时分来
到杨浦区第三组“ 串门”，三位“ 90后”
就这样聚首了。

施文君是上海中医药大学大四
学生，此次能以旁听市民的身份和
其他36名听证市民一同前来世博中
心，与两会亲密接触感到十分的幸
运和高兴。

“ 我和朱宁应该是最小的，我们都
是‘ 90后’的在校大学生，能够见证人
大代表履职，尤其是‘ 90后’的人大代
表履职，也突然觉得我们这个群体的
渐渐成长和被越来越多地认可了。”施
文君说。

趁着午休，施文君近水楼台先得
月，找到孙晓雷聊起了大学生就业的那
些事。身为中医药大学的学生，看着身
边一些学医的学生却动摇了从医的信
念，不愿意去做一名救死扶伤的白衣天
使，施文君也有着自己的担忧。“ 稳定
性不够，信念不强，我都感觉到忧心了，
这个问题能否帮忙反映反映？比如多出
台一些政策让这部分人能够自愿安心

地从医？”孙晓雷对此也表示了认同。
朱宁是来自上海师范大学的大三

学生，她告诉记者，作为一名旁听市民，
她对于《 政府工作报告》也很关心，尤
其是涉及青年人的段落，她都用粗线笔
予以划出。

“《 政府工作报告》中提到的‘ 努
力让各类人才特别是创新创业人才、优
秀青年人才拥有更大发展空间、赢得更
多信任宽容、获得更好扶持帮助，使上
海这座城市始终保持旺盛不衰的创造
活力’，这真是说到我们心坎里去了
⋯⋯”孙晓雷与她俩愉悦地交流。

现场，年轻人的活力交谈吸引到同
在杨浦区第三组的老代表厉明，他饶有
兴趣地主动加入年轻人的话题。谈就
业、谈创业、谈上海对青年人发展的支
持力度⋯⋯厉明对这样一股年轻的力
量表示赞许和期待，孙晓雷则也逮到机
会，赶紧向这名已经履职10年的老代表
虚心求教⋯⋯

会场午休的风景，就是这样的美
丽。

当“ 90后”旁听市民
遇到“ 90后”代表

记者：是否想到“ 扁豆”引来关注？
王黎娜：我一直认为，在浦东这样

一个平台上，大家关注的目光都会集中
在金融中心、航运中心等建设，对于我
们这种劳动力密集型的农业合作社应
该不会引起很大关注。所以，我在发言
之初就说到，感谢我们小组推荐我作为
代表发言，给我这个机会。说实在的，韩
正书记这么关心都市农业发展，关心农
民生活，他的殷切询问，让我很激动。在
这样的场合，韩书记问我有什么困难，
找新区领导解决，有融资难题也可以找
市领导，这也让我在激动之余对于未来
发展更加充满信心。

记者：在合作社的发展上有何难处？
王黎娜：目前比较迫切的是人才问

题，从田头基层来说，农业人才还是稀
缺的，希望政府能有政策扶持，让有志
于在此发展的青年人才到农业一线来。
此外，一个我比较担心的问题，就是环
境污染。在我们合作社示范基地里，灌
溉水都是经过过滤的，但是在农户家
中，没有这套设备，一旦水质污染就会
影响土壤，从而影响食品安全。

从开发农业的多功能性入手，潜心谋划
农业生态旅游的发展之路，以培植合作
社的造血功能，提升其附加值，其中包
括开发“ 青扁豆花节、市民采摘与游憩
休闲”等多种农业旅游项目，将合作社
现有的三个基地分别打造成一个“ 青
扁豆及当地特色农产品生产示范区”，
一个“ 集收购、分拣、加工、包装于一体
的配套区” 和一个“ 农产品集散中
心”，以加速延伸现代农业产业链。

除了在青扁豆的“ 深加工”体系上
做文章，王黎娜还不断探索如何提高农
民收入。“ 现在我们也在试验做草莓和
扁豆、水稻和扁豆的套种、交替种植。因
为青扁豆每年4月至11月上市，这就意
味着从12月到来年的3月，农民就没有
了收入来源。为此，我们也是通过科技
创新，希望发展水稻和扁豆轮种，草莓
和扁豆套种，来弥补这个季节缺陷，帮
助农民增收。”

据悉，王黎娜目前已考取交大在职
硕士生班，主修专业课程涉及景观规划
与设计、生态学原理、园林植物、建筑等
多学科知识。她告诉记者，这些课目，对
她开发农业旅游项目、发展多元经济可
能会有不小的用处，能帮她打开一些富
有前瞻性的开发新思路。

“ 扁豆姑娘”：韩正书记殷切询问 让我很激动
■对话

昨日，杨雄参加徐汇代表团分组审议。

“ 90后”人大代表和“ 90后”旁听
市民会间交流意见。

昨日，韩正参加浦东代表团分组审议。 本版摄影 记者 杨磊


